

Grupo de Trabajo sobre Sudeste Asiático

Boletín N° 7 - Diciembre 2016

Consejo Argentino para
las Relaciones Internacionales –
Comité de Asuntos
Asiáticos

*Grupo de Trabajo
sobre Sudeste Asiático*

Integrantes:

Emb. Mario Schuff

Lic. Federico Teveles

Lic. Ezequiel Ramoneda

Contacto:

gruposea@cari.org.ar

TEMAS COMUNITARIOS

Conclusiones de la XXVIII y XXIX Reunión de la ASEAN

Entre el 6 y el 8 de septiembre se celebraron en Vientiane, Laos, las cumbres XXVIII y XXIX de la Asociación de Naciones del Sudeste de Asia (ASEAN) y las cumbres paralelas. Bajo el lema "Visión de regreso a la realidad de una dinámica comunidad ASEAN", los gobernantes centraron sus conversaciones en diversas cuestiones importantes que enfrenta actualmente la región del sureste asiático como es el desarrollo de la economía, comercio, seguridad y el terrorismo. El encuentro fue inaugurado por el presidente de Laos, Bounnhang Vorachith, quien destacó la necesidad de avanzar en la integración del bloque regional, ante las recientes diferencias surgidas por la disputa sobre el mar de China Meridional.

Durante la reunión, el primer ministro de Singapur, Lee Hsien Loong, instó al bloque regional a unirse en la lucha contra el virus del Zika, ante el incesante incremento de casos de infectados registrados en la isla. En su discurso, el primer ministro de Singapur también destacó la necesidad de revisar, actualizar y optimizar los procesos de la ASEAN -incluyendo las reuniones ministeriales y cumbres-, así como la importancia de trabajar en el fortalecimiento del bloque regional.

A su vez, durante el encuentro el grupo ha aprobado resoluciones dirigidas a potenciar la inversión en infraestructuras, reducir el diferencial en desarrollo entre socios, y fomentar el turismo y el empleo. También se adoptaron acuerdos para mejorar la cooperación en educación, la lucha contra el cambio climático y en la respuesta conjunta ante desastres naturales.

Los países miembro de la ASEAN adoptaron el Tercer Plan de Trabajo de la Iniciativa para la Integración de la Asean, con el que en estos cinco años se proponen reducir la brecha de desarrollo entre ellos, elevar la competitividad y respaldar la aplicación de los programas aprobados en la cumbre de noviembre pasado. Este tercer plan está enfocado en áreas estratégicas como alimentos y agricultura, facilitación del comercio, empresas pequeñas y medianas, educación, salud y bienestar. En este sentido se continuará garantizando ayuda a Cambodia, Laos, Myanmar y Vietnam a fin de fortalecer su capacidad para cumplir sus compromisos regionales.

Además de estas cuestiones, la cumbre -que incluyó reuniones paralelas con China, Estados Unidos, Japón, Corea del Sur, la India y Australia, entre otros- abordó las disputas territoriales que varios socios de ASEAN mantienen con Pekín. Las cumbres concluyeron con la aprobación de diversas resoluciones para rebajar las tensiones en el mar de China Meridional. La ASEAN y China emitieron un comunicado conjunto en el que reiteraron su compromiso con la elaboración del marco de un código de conducta -que negocian desde 2010- para dirimir los

conflictos de forma pacífica y mejorar la comunicación para prevenir incidentes. A su vez, ambas partes acordaron en agosto completar en 2017 el marco del citado código de conducta y crear una línea roja de comunicación para usar en caso de crisis.

Los líderes de ASEAN + 3 (Japón, China y Corea del Sur) reafirmaron su compromiso de realizar el Programa de Desarrollo Sostenible 2030, aprobado en la Conferencia de las Naciones Unidas en Nueva York en 2015, y el Acuerdo de París adoptado en la Conferencia del Cambio Climático de la ONU en el mismo año.

Durante la ceremonia de clausura de las cumbres, Laos entregó la presidencia de Asean a Filipinas, el cual organizará las cumbres en 2017, cuando se cumple el 50° aniversario de fundación del bloque de 10 naciones

El presidente de Filipinas, Rodrigo Duterte, dijo en la ceremonia de clausura que durante la presidencia de su país, Filipinas resaltará a Asean como un modelo de regionalismo y un actor global frente a los intereses de la población del bloque. La Asean buscará iniciativas e impulsará la cooperación con socios globales para garantizar que los ciudadanos de Asean vivan en paz, con estabilidad, seguridad y crecimiento.

Conclusiones de la XXVIII Reunión de la APEC

Entre el 19 y el 20 de noviembre tuvo lugar en Lima, Perú la XXVIII reunión anual del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) y XXIV de sus líderes. Fue la segunda vez que el país andino oficio de anfitrión de la cumbre y la presidencia del organismo multilateral desde su ingreso en 1998. El lema de la misma fue "Crecimiento de calidad y desarrollo humano". Los temas ejes fueron el fortalecer el libre comercio, desarrollar el capital humano, integrar a las PYMES, la lucha contra el cambio climático y resguardar la seguridad alimentaria. Asimismo se realizaron más de 160 reuniones técnicas y sectoriales con la participación de 15 000 delegados.

Al término de la cumbre se publicó la Declaración de Lima, detallando los avances y acuerdos más relevantes del encuentro, de la cual se destacan los siguientes párrafos: "los Líderes de APEC, nos reunimos en Lima bajo el tema Crecimiento de Calidad y Desarrollo Humano para continuar trabajando en nuestro esfuerzo común de apoyar el comercio libre y abierto, el crecimiento económico sostenible y la prosperidad compartida en la región Asia-Pacífico. (...) Ocho años después de que el Perú acoja APEC por primera vez, la recuperación económica mundial está progresando, pero enfrenta desafíos cada vez más amplios e interrelacionados. La confluencia de la desigualdad en algunas economías y el crecimiento económico desigual, así como la degradación ambiental y los riesgos planteados por el cambio climático, afectan las perspectivas de desarrollo sostenible y profundizan la incertidumbre hacia el futuro inmediato. Además, la globalización y sus procesos de integración asociados son cada vez más cuestionados, contribuyendo a la aparición de tendencias proteccionistas.

Si bien estos desafíos pueden suponer un riesgo para nuestras aspiraciones y objetivos comunes, reafirmamos nuestros esfuerzos para asegurar que APEC mantenga su liderazgo global como un foro que puede, a través de la cooperación, abordar los problemas más apremiantes y seguir incubando ideas del futuro. En ese sentido, seguimos comprometidos con la implementación del Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, ya que representa un marco multilateral equilibrado y completo para la cooperación internacional. También acogemos con beneplácito la reciente entrada en vigor del Acuerdo de París y nos comprometemos a su aplicación transparente y eficaz con miras a la transición hacia una economía baja en carbono y resistente al cambio climático.

Reconocemos que ha habido una recuperación lenta y desigual de la crisis económica y financiera de 2008. (...) *Seguimos comprometidos a utilizar todas las herramientas de política monetaria, fiscal y estructural, individual y colectivamente, para fortalecer la demanda mundial y abordar las limitaciones de la oferta.* Reafirmamos el importante papel de las políticas de refuerzo mutuo para apuntalar nuestros esfuerzos para lograr un crecimiento fuerte, sostenible, equilibrado e inclusivo. (...) Si bien el complejo entorno económico mundial continuará enmarcando nuestro trabajo, también representa una oportunidad para reiterar nuestro compromiso de construir una economía dinámica, armoniosa y abierta en la región Asia-Pacífico que presenta un desarrollo innovador, crecimiento interconectado e intereses compartidos que avancen en las oportunidades de empleo para todos, reafirmando el libre comercio y la inversión, acelerando la integración económica regional, promoviendo mercados competitivos, fomentando la cooperación económica y técnica y facilitando un entorno comercial favorable y sostenible."

TEMAS REGIONALES

Declaraciones de Obama sobre las Disputas en los Mares del Sur de China

El presidente de los Estados Unidos, Barack Obama, advirtió a China que no podía ignorar el fallo de la Corte Permanente de Arbitraje de rechazar sus reclamos en el Mar del Sur de China, escalando las tensiones en las disputas territoriales que pone en peligro la seguridad regional. "El fallo histórico de arbitraje de julio, que es vinculante, ayudó a clarificar los derechos marítimos en la región", dijo Obama en la cumbre de los líderes de los países del Sudeste Asiático en Laos.

Ejercicios Militares Conjuntos entre China y Rusia

Rusia y China iniciaron una serie de maniobras conjuntas de ejercicios marítimos en el disputado mar de China Meridional, que incluye una práctica de toma de islas por parte de marines.

Fallecimiento del Rey de Tailandia

El Rey de Tailandia, Bhumibol Adulyadej, falleció el día 13 de octubre a los 88 años luego de encontrarse hospitalizado durante una semana en un estado sumamente inestable. Su Majestad Bhumibol Adulyadej fue el noveno monarca de la Dinastía Chakri, Casa Real de Tailandia, establecida en el año 1782. El 9 de junio de 1946, Bhumibol Adulyadej (Rama IX) asumió el trono del Reino. Con setenta años como monarca al momento de su muerte, fue el Jefe de Estado que más tiempo estuvo en el poder en Tailandia. Su sucesor será su hijo, el Príncipe heredero Maha Vajiralongkorn, de 64 años de edad.

En Tailandia el soberano carece de funciones políticas aunque en el caso del Rey Bhumibol se percibió en varias ocasiones que adquirió protagonismo para atemperar tensas situaciones y también mediante visitas a las provincias logró elaborar una imagen que le dió popularidad y respeto en el país.

En el año 2006, el Rey recibió del entonces Secretario General de las Naciones Unidas, Kofi Annan, el Premio de las Naciones Unidas al Desarrollo Humano como reconocimiento a los esfuerzos de realizó toda su vida por ayudar a las personas más vulnerables en Tailandia.

El Príncipe heredero Maha Vajiralongkorn participó de los rituales de honor de luto al Rey. El Primer Ministro, General Prayut Chan-ocha, indicó que el Príncipe heredero retrasaría su proclamación como Rey para participar en las ceremonias de luto por su padre. Las formalidades de duelo duran treinta días, impidiendo que se celebren actos de Gobierno. La Constitución prevé que sea el Presidente del Consejo Real, General Prem Tinsulanonda, quien se haga cargo de la regencia.

Las maniobras conjuntas se desarrollaron entre el 12 y el 19 de septiembre, y consistieron de tres fases: preparación en el puerto, ejercicios marítimos y sumario. Se trata de la primera vez que ambos Ejércitos llevan a cabo actividades conjuntas. Los ejercicios no se desarrollaron en las aguas adyacentes a las islas Spratly o Paracel, los dos archipiélagos que China se disputa con países vecinos como Filipinas, Taiwán, Malasia o Brunei, pero incluyeron la toma de islas por parte de marines, además de operaciones de defensa, rescate y ejercicios antisubmarinos.

TEMAS POLÍTICOS

Fue aprobada la nueva constitución de Tailandia

La nueva Constitución para Tailandia redactada por un comité de 21 miembros elegidos por la Junta Militar, fue aprobada en referéndum, según anunció la comisión electoral del país. El plebiscito, fue la primera votación popular desde el golpe de Estado de 2014. Las únicas zonas donde el rechazo a la carta se impuso fueron en el noreste, la principal base del partido depuesto en el golpe de Estado de 2014, y la región musulmana del sur, donde se extiende una insurgencia separatista. 61.35% de los votos escrutados fueron en apoyo a la nueva carta magna, frente a un 38.65% que mostraron su rechazo a la propuesta. La participación electoral fue del 59%.

Visitas de Aung San Suu Kyi a China y Estados Unidos

La premio Nobel de la Paz, Aung San Suu Kyi, Ministra de Relaciones Exteriores y Consejera de Estado de Myanmar, realizó una visita oficial a la República Popular China. La visita de Suu Kyi es la primera que realiza a una gran potencia internacional tras el triunfo de su partido político -Liga Nacional por la Democracia (LND)- en las elecciones llevadas a cabo en noviembre de 2015. La visita tiene lugar un mes antes de su primer viaje a los Estados Unidos como funcionaria electa. Suu Kyi se reunió en Pekín con el primer ministro chino Li Keqiang y con el presidente Xi Jinping. En dichos encuentros, ambos países expresaron su interés por aumentar la cooperación bilateral y destacaron la importancia que tienen las inversiones chinas en materia de infraestructura y energía en el desarrollo de Myanmar.

Por otro lado, el presidente de Estados Unidos, Barack Obama, manifestó que el gobierno de su país está en condiciones de retirar las sanciones económicas contra Myanmar. El mandatario indicó que volverá a incluir a Myanmar en el Sistema Generalizado de Preferencias, un sistema arancelario privilegiado del que la nación asiática fue suspendido en 1989.

Discurso del Primer Ministro de Singapur sobre el Estado de la Nación

El Primer Ministro de Singapur Lee Hsien Loong se dirigió al país durante el discurso anual del Día Nacional (National Day Rally) el pasado 21 de agosto. Entre los temas tratados, destacó la atención que el gobierno dará a las recomendaciones propuestas por la comisión constitucional para reformular el procedimiento de elección del presidente, en particular a los requisitos para ser candidato presidencial. En lo que hace a la política exterior del país, reafirmó la postura de Singapur en las disputas marítimas que se mantiene entre China, Filipinas, Vietnam, Malasia, Brunei, y Taiwán, señalando la importancia del mantenimiento del derecho internacional, de la libertad de navegación y de la unidad y efectividad de ASEAN en el escenario internacional. Finalmente declaró que Singapur desea mantener buenas relaciones con sus vecinos regionales, especialmente Malasia e Indonesia, como también con los Estados Unidos y China.

ARGENTINA Y LA REGIÓN

Solicitud de Adhesión de Argentina al TAC con ASEAN

El lunes 8 de agosto la Directora General de Política del Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto, anunció que la República Argentina ha presentado la solicitud de adhesión al Tratado de Amistad y Cooperación (TAC) de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN).

El anuncio fue realizado durante la evento conmemorativo del 49avo aniversario de la creación de la ASEAN, el cual fue organizado por las representaciones diplomáticas de los países del Sudeste Asiático miembros de ASEAN en la Argentina (el Reino de Tailandia, la República Socialista de Vietnam, Malasia, la República de Indonesia y la República de Filipinas) en conjunción con el Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto

El TAC fue firmado en 1976 por los miembros fundadores de la ASEAN. Su objetivo es promover la paz, la amistad y la cooperación entre los pueblos del Sudeste Asiático, lo que contribuiría a su fortaleza, solidaridad y acercamiento. A partir de 1987 se permitió la incorporación de países interesados extra-regionales. Brasil fue el primer país sudamericano en acceder al TAC en 2012, seguido más recientemente por Chile.

La intención de adherirse al TAC expresa el interés por parte del Gobierno Argentino de profundizar e intensificar las relaciones con los países de la ASEAN no sólo en el aspecto comercial sino también en las áreas culturales, académicas, de cooperación técnica y de cuestiones sociales.